

INTRODUCCIÓN

La historia económica boliviana ha estado tradicionalmente asociada con el desempeño del sector minero el principal mineral de la historia fue el estaño, nacionalizaron empresas mineras más grandes en base a ellas se conformó la corporación minera de Bolivia (COMIBOL), de esta manera se desempeña una clave en la economía Boliviana.

En la actualidad, el trabajo de la mujer en Bolivia y el mundo entero es un fenómeno social generalmente asociado a la incapacidad de trabajar en distintos campos que requieran de la fuerza y la destreza, más aún en nuestro medio es un tema que preocupa, pero mucho más si el trabajo es de alto riesgo para la salud e incluso para la integridad física de las mujeres en la actividad minera, ya que cumplen su labor en el interior de la mina Tasna- Rosario, en tanto también se menciona que ya existen asociaciones de las mujeres trabajadoras en la minería.

La principal razón para realizar esta investigación fue la falta de estudios realizados con este tipo de población; a nivel internacional, nacional y regional no existen estudios que podrían permitir conocer los diferentes aspectos psicológicos que podrían presentar las mujeres mineras.

Esta cooperativa minera Tasna-Rosario es reconocida por la unión la cooperación entre las/os trabajadores en la actividad minería, a pesar de ser un trabajo muy arriesgado, a lo que están expuestas como peligros, derrumbes, explosiones.

Considerando la labor que cumplen las mujeres mineras, el objetivo de esta investigación es, saber qué rasgos de personalidad son las que predominan en ellas, si son afectadas por los rasgos de personalidad, autoestima, ansiedad y depresión, que afecten en su desempeño laboral cotidiano.

El tema objeto de estudio está organizado de la siguiente manera:

Capítulo I: Se presenta el planteamiento y justificación del problema, que constituye la primera etapa de la investigación es decir definir el tema a investigar para luego plantearlo y justificarlo a partir de la lectura e información a la población de mujeres mineras.

Capítulo II: Se presenta el diseño teórico, el cual contiene la pregunta científica, el objetivo general, los objetivos específicos, las hipótesis y la operacionalización de las variables que se encuentran en el problema planteado.

Capítulo III: Se desarrolla el marco teórico, en el que se encuentra información sobre la población minera, asimismo se encuentra teoría de distintos autores sobre el tema a investigar cómo ser: rasgos de personalidad, autoestima, ansiedad y depresión.

Capítulo IV: Se presenta la metodología de la investigación, donde se desarrolla el tipo de investigación, la población y muestra, los métodos, técnicas e instrumentos que se hacen uso en el procedimiento de la investigación.

Capítulo V: Se plantea el análisis e interpretación de los resultados en base a los datos obtenidos por los instrumentos y orden a los objetivos, de esta manera también dando repuesta a las hipótesis planteadas al inicio de la investigación.

Capítulo VI: Se manifiestan las conclusiones y recomendaciones que surgieron del análisis e interpretación anteriormente hecha y las recomendaciones que es la fase final del trabajo de investigación.

Finalmente se presenta la bibliografía con las revisiones de libros, textos, autores y páginas de internet para sustentar el trabajo de investigación y los anexos.